



Periódico semanal.—No se ocupará ni de religion ni de política.

Número 6. Domingo 20 de Noviembre de 1859.

6 rs. por trimestre.

¡¡ YA ESTÁ AQUÍ!!!

Ya llegó nuestro queridísimo *Aqui estoy*, y tenemos la honra de presentarle á nuestros benévolos lectores.

¿No es verdad que puede llamarse todo un buen mozo...? Pero su parecer arrogante y ese mirar de ojos tan atrevido y guason, nos hace temer por su salud, y no podemos menos de rogar al público que le vuelva á buen camino, si le vé andar en malos pasos, y de dirigirle en prueba de fraternidad y afecto, la siguiente:

AMONESTACION SEGURA PARA CONLLEVARSE

BIEN CON EL MUNDO,

6 sea

nadar y guardar la ropa.

Diz que á un nadador famoso,
y no es cuento,
al zambullirse afanoso
en el líquido elemento,
le birló hasta la camisa
cierta vagamunda tropa;
y él inventó la divisa,
nadar y guardar la ropa.

Y no lo tomes á chiste,
porque advierto
que el escamoteo existe
en alta mar y en el puerto,
luce pues tu travesura,
cruza la España y la Europa,
mas en tus viajes procura
nadar y guardar la ropa.

No tienes mala figura
y eres listo,
pero en tus ojos fulgura
un no sé qué nunca visto;

y temo, por Dios, que quedes
en cueros y hecho una sopa,
por no querer, como puedes,
nadar y guardar la ropa.

No fies nunca en tu garbo
que hay corrientes
que hunden el casco del barbo
de mas barbas y mas dientes.

Guarda pues bien el pellejo
porque, al fin, si en duro topa,
no es porque falle el consejo,
nadar y guardar la ropa

Ya rias, ya con razon
hables serio,
no ha de faltar un *ramplon*
que te ponga hecho un misterio.

Y aun que vistas seda, cabe
que el mundo lo llame estopa,
que esto sufre el que no sabe
nadar y guardar la ropa.

Pues sin mover zalagarda
ni proceso
á dos tiros de espingarda
la calumnia rompe un hueso.

Y al dejarte liso y raso
como al pino la garlopa,
sabrás cómo viene al caso
nadar y guardar la ropa.

Si al fin el riesgo se viera,
tienes ojos,
y en el perro que mordiera
podrías causar despojos.

Mas la gente fementida
llega, te ofrece una copa,
te despluma, ¡y... pues! Si... ¡olvída
nadar y guardar la ropa!

No ignoro, no, buen rapaz
que esta tierra
produce moros de paz
y engendra moros de guerra.
Pero, *quidá*, todos son moros;
cada cual á sí se arropa
y diz, por cubrir sus poros,
nadar y guardar la ropa.

Sé, pues, cual los hombres graves
y sesudos
que se visten plumas de aves
por no quedarse desnudos;
Que así luciras tu porte
navegando viento en popa
en la villa y en la corte,
por haber sido tu norte
nadar y guardar la ropa.

Pero el mozo reciénvenido que no es amigo de consejos ni de consejas, y que por lo visto ni aun respeta la amistosa y paternal autoridad de la redacción, nos ha roto el tímpano cantando la siguiente letrilla, que aprendió en el otro mundo, y que piadosamente ha resuelto seguir cantando en este, si Dios le dá fuerzas y oído el respetable público.

AQUI ESTOY.

Letrilla ó lo que fuere.

No sé si tengo donaire
ni si gasto sal de *Atenas*,
ni si dá ó si quita penas
mi desgairé;
mas los ánimos mohinos
oirán si á luz me doy:
Aquí estoy;
y no me voy,
aunque lluevan capuchinos.

De la política ciencia
en mi bendita ignorancia,
no sé lo que ocurre en Francia
ni en Florencia,
ando así por los caminos
feliz gritando: «Yo soy,»
Aquí estoy;
y no me voy,
aunque lluevan capuchinos.

Si oigo crujir la ojarasca
y alguien las vueltas me toma,
me escabullo al ver que asoma
la borrasca.
Después llamo á mis vecinos
y digo como Rob-Roy:
Aquí estoy;
y no me voy,
aunque lluevan capuchinos.

Pero á veces tan desecha
se viene la nube encima
que me roba ó escatima
la cosecha.
¿Sí...? ¡A zurcir! Junto dos linos
y ¡zas! me anuncio... y... por hoy,
Aquí estoy;
y no me voy,
aunque lluevan capuchinos

¿Se percibe un rumor sordo...?
—Aquí estoy.—No he sido yo.
—¡Perillan, que sí!—Que nó.
—¿Soy yo un tordo...?
¡Afuera!—¡Cielos divinos!
Pues.... á remendar.... é poi,
Aquí estoy!!

y no me voy,
aunque lluevan capuchinos.

Y, en fin, si hasta el diccionario
me abandona y cobra teme,
y se echa encima el sistema
planetario;
en trances tan peregrinos
inventó rimas en *oi*,
y á rabiár chilló: Aquí estoy;
y no me voy,
aunque lluevan capuchinos. (*De bronce.*)

Al llegar aquí se manifestaba dispuesto á empezar de nuevo la serenata, pero á una señal nuestra dejó en paz á la redacción, y como viera que íbamos á empezar el segundo sermón y creyese hallar caras mas alegres en la calle, caló el chapeo, nos volvió la espalda un cigarro encendió tomó la puerta y lo que hubiere lo dirá la fama

ANTONIO MESTRES.

MARRUECOS.

Vamos á condensar en breves líneas lo mas importantes que hemos leído sobre el hoy para nosotros tan interesante imperio marroquí.

Estension: 190 leguas de largo por 150 de ancho: 300 leguas de costas, 100 en el Mediterráneo y 200 en el Atlántico. Superficie 24,400 leguas cuadradas; de suerte que es mayor que toda España.

De Sudoeste á Nordeste le cruza el grande Atlas, muchas de cuyas cimas se elevan á 3000 metros, siendo la mas encumbrada la llamada *Aliltsin* que cuenta 3,475 metros sobre el nivel del mar. Las principales cúspides de esta cordillera se hallan todo el año coronadas de nieve. Por las orillas del mar corre un grupo aislado que se conoce con el nombre de montañas del Riff de mucha menos altura que el Atlas.

Rios: En la vertiente occidental del Atlas el *Lukkos* de 40 leguas de curso, el *Sebu* ó *Mahmore* de 60, el *Morbea* de 60 y el *Tensift* de 80. Entre las dos cordilleras, ó grande y pequeño Atlas, corre el *Mahua* en direccion al Nordeste, de mas de 100 leguas, pero durante el estío se queda casi en seco, llamándosele por esta razon *Bahr-Belama* ó rio sin agua.

A la vertiente occidental del Atlas son solo de citar el *Zir* que desemboca en un lago sin desagüe despues de 100 leguas de curso; y el *Vady-Drlaa* ó *Vady-Darah*, de igual estension y cuya corriente desaparece en las arenas.

Clima: El geógrafo de quien tomamos estas apuntaciones le califica de uno de los mas saludables y deliciosos de la tierra particularmente en los países mas acá del Atlas

Físicamente el país está distribuido en cuatro zonas: *Sahel* ó region arenosa, llana y falta de agua; *Tiersch*, ó tierra pedrada, sin árboles y sin montaña, que constituye la parte central y mas importante del imperio de Marruecos; el *Gibellu* ó porcion cultivada en la vertiente del Atlas y el *Tell* que confina con el gran desierto de Zara por medio del célebre Oasis, donde se levanta la ciudad de *Taflet*.

La fertilidad es notabilísima en los sitios donde hay aguas para el riego: pero la agricultura se halla en atraso vergonzoso: la industria pastoril se está mas adelantada: Hé aqui la nota aproximada de los animales domésticos existentes en Marruecos, segun el mismo geógrafo. Camellos y dromedarios 500,000. Caballos 400,000. Asnos y mulos 2,000,000. Bueyes vacas etc. de 5 á 6 millones. Cabras de 10 á 12 millones y carneros de 40 á 45 millones.

La poblacion del imperio marroquí se gradua en unos ocho millones de diferentes castas y procedencias, incluso los renegados.

Ciudades importantes. Fez de 30 á 40,000 habitantes: *Mequinez* de 20,000: *Tánger* de 6,000: *Tetuan* de 12,000: *Larache* de 3,000: *Sole* de 14,000: *Rabath* de 24,000 *Tari-ruecos* de 30,000: *Mogador* 17,000: *Aghmat* de 6,000: *Fondant* de 21,000: *Tatta* 10,000 y *Taflet* de 15,000.

Clase de gobierno: No hay mas ley que la voluntad del Emperador: es un despotismo completo: dependerá absoluta

y omnimodamente del capricho de su amo y señor, y así están delucidos.

Entrando ahora en otros detalles véase lo que dicen los señores Gomer de Arteche y Coello en la descripción de este imperio.

«Cúbrese (dice) las campiñas en enero de una verdura esmaltada de flores, y se desrollan los cereales. En marzo se hace la recolección de la cebada y en junio la del trigo, con cuya harina preparan los naturales el *cuscusú* (alcuzcúz), la de maíz y la del sorgo, con el que también hacen harina para aquel plato favorito de los africanos. Cual sea la fertilidad del suelo, se patentiza con solo observar que, abierto solamente con un arado de madera que apenas penetra en él, y abonado con el rastrojo que se tiene esmero en dejar bastante alto, no se aprecia sino como mediana una cosecha de treinta granos de trigo por uño de siembra, y como buena solo cuando produce sesenta, habiéndolas de ochenta por uno.

En las llanuras y colinas crecen el olivo, la higuera, el granado, el almendro, el naranjo y el limonero, y cubren las montañas bosques de encina, robles y moreras, y en la vertiente meridional palmeras cuyos dátiles constituyen uno de los alimentos preferidos por los marroquíes.

(Se continúa á).

—Por Real orden de 10 del actual se dan las gracias al Ayuntamiento de esta Capital por los sentimientos patrióticos que manifiesta ofreciendo su apoyo y varios recursos con motivo de la guerra de Africa.

Entre ellos figuran una pensión vitalicia de 5 rs. diarios al primer soldado que se inutilice en campaña y tres mil para vendajes.

—Hemos visto que el Ayuntamiento de Alicante acaba de realizar un empréstito de treinta mil duros con destino á las obras que requiere la mejora de aquella población. En esta muy liberal y antigua ciudad no tenemos escuelas, ni cárceles, ni paseos, nada en fin digno de una población de tal importancia. No queremos dudar del buen deseo de los individuos de nuestra municipalidad, pero dudamos mucho que tengan formada una idea exacta de su situación económica. Es imposible que con los recursos ordinarios puedan acometerse las grandes mejoras, cuya realización no admite demora, sino queremos que Lérida haga un tristísimo papel. En nuestra pobre opinión está el Ayuntamiento en el deber de ocuparse incesantemente en reunir los fondos necesarios para dicho objeto. Si los sabe buscar no le faltarán. De ello le da un buen ejemplo la digna municipalidad de Alicante en el hecho que hemos citado.

—El Ayuntamiento de la villa de Mayals, tan luego como recibió la carta de invitación del Sr. Gobernador de la provincia para que se realizase con puntualidad el pago de último trimestre de contribuciones, se apresuró á dar noticia de ello á todos los vecinos por medio de lectura, que hizo el párroco en el ofertorio de la misa. Grande fué, según nos dicen, el entusiasmo que produjo esta invitación; mostrándose dispuestos todos los contribuyentes á secundar los deseos de la autoridad apesar de la pérdida completa de las cosechas de este año. Los individuos del Ayuntamiento por su parte acordaron por unanimidad que, aun que no estuviese recaudado el importe total de la contribución, suplirían particularmente lo que faltase y le ingresarían íntegro en el Tesoro para el 8 del corriente, como en efecto lo han verificado.

Este rasgo, digno del mayor elogio, demuestra una vez mas que en ocasiones en que se interesa la honra nacional no hay sacrificio que el pueblo no haga con gusto y espontáneamente, y es también una prueba de lo popular que es la guerra contra Marruecos.

—*Profanacion.*—Lamentamos lo que acaba de tener lugar en los arabescos que servían de barandilla á la torre de la antigua iglesia de San Lorenzo y que con sentimiento para los aficionados á las bellezas artísticas han desaparecido ya para convertirse en breve (según se dice) en paredes de un palomar, á imitación del que había en el camparano de San Juan. ¿Qué dirá á esto la comisión de monumentos artísticos de la provincia? No faltaria sino que los obreros de aquella parroquia tuviesen la feliz idea de blanquear la torre para remediar el efecto que producen las manchas de la cal derramada al hacer las obras y que parecen escarner la grave magestad que debiera al barniz de los siglos.

—*Donativo.*—Nuestra Excm. Diputación Provincial ha señalado una pensión vitalicia de 5 reales diarios á cada uno de los cuatro individuos de tropa que siendo naturales de esta provincia se inutilicen en la guerra de Africa. Ha ofrecido además al Gobierno poner en uno de los puntos del mediterráneo seis mulas con el mismo destino.

—*Guerra de Africa.*—El Ministerio de la Gobernación ha tenido por conveniente dictar una circular regularizando la publicación de noticias referentes á nuestra guerra con Marruecos. Esta disposición viene á cercenar en gran manera los materiales á que pensábamos dar cabida en este sitio y por hoy particularmente, nos permite decir muy poco el temor de incurrir en una trasgresión que produzca malas consecuencias, como á nuestro colega el Alba Léridana; y ya que de nuestro colega hablamos no podemos menos de consignar la satisfacción con que hemos visto algunos de los párrafos del artículo de fondo inserto en el último número.

NOTICIAS VARIAS.

—Escriben de Nápoles que el Rey no ha tenido jamás la idea de que sus soldados pasen la frontera. Sus tropas reunidas en los Abruzzos solo se han aglomerado allí por vía de presentación y para ejercitarse en evoluciones militares.

—El gobierno napolitano ha comunicado ya hace mucho tiempo instrucciones á sus consules para que se conceda pasaporte á todos los que deseen volver á su patria. Este es el primer paso para una amnistía general. El Rey enviará un representante al congreso.

—De las cartas de Florencia se desprende lo siguiente: La dimisión del general Fanti no se ha confirmado. Garibaldi con varios batallones se ha dirigido á la frontera romana. Las tropas de Mezzacapo piden que de uno ú otro modo se les deje combatir.

—Una correspondencia dirigida de Roma á la *Independencia Belga* confirma el propósito de introducirse por el gobierno pontificio importantes reformas en sus estados. El Papa ha admitido en principio el establecimiento de una representación electiva confiando la elección de los representantes no al pueblo sino á los municipios. El embajador de Francia ha aceptado esta condición. En cambio insistirá en que la cámara de diputados en cuestiones de hacienda tenga voz deliberativa y ejecutiva.

—Han llegado á Turin el conde de Cavour, procedente de Leri. Maximo de Azeglio de Génova y el comendador Minghet de Bolonia.

—El Ministerio de la guerra del Piamonte prepara los cuadros de un ejército de 200.000 hombres. Actualmente tendrá 100.000 soldados y puede poner además sobre las armas en el término de dos meses 60.000.—En caso de guerra, con el contingente de la Italia central, se renniria un ejército de 280.000.—Se trabaja con actividad en aumentar la artillería en campaña.

Cádiz 17.—Reyna impenetrable misterio acerca de las operaciones la agitación del mar en el estrecho dificulta la navegación.

—En una carta de Londres, publicada por la *Epoca*, se dice que ha habido en la opinión de Inglaterra un cambio favorable á España, debido á haber dicho un periódico de Madrid que si la política inglesa se funda en sus intereses mercantiles, mejor que la situación actual de Marruecos le conviene que nosotros abramos el país á la importación de las mercancías europeas. El efecto de este artículo ha sido mágico.

Todos los periódicos ingleses lo han reproducido, y á consecuencia de él han subido los fondos españoles.

GACETILLA.

En los tiempos que corremos, con harto dolor lo decimos, no puede uno fiarse ni de la camisa que lleva, según expresión vulgar. Sabeis el por que de esta nuestra exclamación? Dando pleno crédito á una persona que se nos vendió por bien informada, dijimos en uno de nuestros primeros números, que muy pronto se empezarian los trabajos del *gasómetro* puesto que la sociedad ó empresa, se hallaba decidida á dar mano á la obra, con la mayor brevedad. Pero han pasado días y días, y nuestro dicho: no se cumple, esto es lo real, y además se cuenta por ahí, que el nacional y militar cuerpo de ingenieros, tiene que dar el pase al proyecto, en razón á aquello de las zonas militares: lo que sea Dios y el tiempo lo dirán

Nosotros nada mas podemos haer, que declinar la responsabilidad por nuestro dicho en el dicho de aquel, que le arriba dicho nos dijo, para que lo dijéramos.

FABULILLA.—Por salir de un inglés una señora

Se fué á Tetuan, y se vistió de mora;

Pero al verse hoy allí,

Reniega del imperio Marroquí,

Porque el inglés villano

Por seguirla no mas, se hizo africano.

Caro lector que tal efecto ves

Nunca te fies de ningun inglés.

—Dias atrás, las vendedoras de pescado, situadas junto á la catedral, conciuída la venta de aquel artículo, metian ó escondian las mesas en el hospital civil. No quisiéramos que se repitiese.

—Deseamos larga vida y muchos suscritores, á nuestro nuevo cólega de Reus.—EL ECO DEL CENTRO DE LECTURA, cuyo literario entusiasmo aplaudemos de todas veras.

DE VIZCAYA.—En la calle de la tallada hay sobre una puerta, un cartel en el que con letras muy gordas se lee. Casa de comida de todas clases.

¿Si dormirá la comision de ornato?

LAS GRACIAS DE GEDEON.—En la noche del Jueves pasado tuvimos el gusto de ver en escena en nuestro coliseo la piececita mencionada, la que tuvo muy buena interpretacion por todos los actores que la desempeñaron, especialmente por el protagonista Señor Torra, al que auguramos muchos laureos en el arte que ejercita de poco tiempo acá.

BELLA LITERATURA.

A la simpática Doña N. de N. y N.

Oda, Madrigal, Soneto Anacreóntica, ó lo que el lector quiera, que á todo se aviene el autor.

Luz de mis ojos, plácido contento

De mi alma enamorada, cuatro versos

Emblema de mi pobre pensamiento

A dedicarte voy: serán perversos,

Peró son bien mio

Demostracion sencilla

De que tu eres para mi sultana

Reina, y señora de mi Alvedrio.

Otro dia continuaré, que ahora me duelen los nervios, por que he leído unos versos mas malos que estos.

TEATRO.

Despues de una larga temporada de vacaciones se abrió por fin al público nuestro teatro con el mismo polvo, telas de araña y mugre que adquirió á los pocos meses de su construccion, y cuyos adornos, siguiendo una ley antinatural y rara, no envejecen ni pierden nada de su lozania, y hasta se nos figura que rejuveneciendo constantemente por superposicion de capas, ha

de llegar á formar el cuerpo entero del Coliseo y el único espectador posible en las funciones. Alortunadamente la escasez de luz impide ver tanta belleza.

Decimos esto resueltos á no callar hasta que se hayan remediado tales defectos tolerados con notable desdoro de la cultura de esta poblacion por quien hace tiempo debia haberlos hecho desaparecer; pero mucho mas ahora que la compañía en su conjunto no merece trabajar á obscuras ni mucho menos con las miserables localidades que allí se ven, pues las funciones que la hemos visto poner en escena hacen esperar muy buenos ratos á los aficionados al arte durante las veladas de invierno: mejores sin duda de los que en la actualidad pasan bastantes de ellos en detrimento de las bellas leridas que estamos seguros les echarán de menos en las públicas diversiones.

Debutó la compañía con el conocido drama *D. Juan Tenorio* poniendo despues sucesivamente en escena las comedias, *Un hidalgo Aragonés*, *Republica Conyugal*, *Jugar por Tabla*, y el drama titulado *Camino de Presidio*. Bajo la celosa y entendida direccion del acreditado actor Señor Vilardebó secundado dignamente por la primera actriz Doña Marta Pásas hemos visto con gusto creerse en la escena á todos y cada uno de los artistas que la han pisado, mereciendo de la concurrencia, bien escasa por cierto, ser llamados al proscenio por dos veces en el *Hidalgo Aragonés*, cuyos varios caracteres interpretaron con suma propiedad. Nutridos aplausos han arrancado así mismo en *Republica Conyugal*, y en la bella y difícil comedia *Jugar por tabla*, de cuya ejecucion salimos muy complacidos.

El corto espacio de que disponemos nos impide entrar en detalles como desearíamos y lo haremos en adelante con aquellas funciones que lo merezcan. No podemos concluir sin consignar la sorpresa que nos ha causado el haber visto casi desierto el Teatro en la representacion de las comedias de que hemos hecho mérito.

ANUNCIOS.

--Se desea hallar un jóven de 12 á 15 años para encuadrador; darán razon en el café del Teatro.

--Hay para vender, puertas vidrieras para galerias á precios módicos. Informarán en la imprenta de este periódico.

TEATRO.—Gran funcion para hoy (7.º de abono) despues de una escojida sintonía, se pondrá en escena, el gran drama en verso, debido á la acreditada pluma de D. José M. Diaz: titulado:—**ULTIMAS HORAS DE UN REY.**—Baile nacional, y la pieza bilingüe en un acto *La Layeta de San Just.*—Entrada 2 reales.—A las 7.

Precio medio del mercado de Lérida.

Lérida.—Dia 14.—Trigo á 76 rs. vn. cut.º—Cebada á 52 id.—Centeno á 60 id.—Maíz á 54 id.—Garbanzos »—Judias á 92 id.—Haboues á 56 id.—Arroz á 25 rs. vn. ar.º—Aceite á 60 id.—Vino á 8 id.—Aguardiente. de 36 á 40 id.

Lérida.—Dia 17.—Trigo á 76 rs. vn. cut.º—Cebada á 52 id.—Centeno á 60 id.—Maíz á 54 id.—Garbanzos »—Judias á 92 id.—Habones á 56 id.—Arroz á 25 rs. ar.º—Aceite á 60 id.—Vino á 8 id.—Aguardiente.—de 36 á 40 id.

Por lo no firmado.

El Secretario de la redaccion—AGUSTIN M. ALIÓ.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

VENTA DE FINCAS NACIONALES.

Nota de las fincas anunciadas á subasta en esta provincia con arreglo á la ley de 11 de Julio de 1856.

Dia de la subasta.	Clase de las fincas.	Estension.	Situacion.	Procedencia.	Tipo para la subasta.	Puntos donde se rematan.
2 Dbre.	Una tierra.	1 jornal.	Betren.	Propios de Betren.	4000 rs.	Lérida
Id. id.	Otra.	4 porcas.	Idem.	Idem.	1000	
Id. id.	Otra.	4 id.	Idem.	Idem.	400	Viella
Id. id.	Una sierra.	200 varas.	Idem.	Idem.	2010	
Id. id.	Un patio.	60 id.	Viella.	Id. de Viella.	2005	
Id. id.	Un meson.	200 id.	Senet.	Id. de Senet.	5000	
Id. id.	Un molino harinero.	350 id.	Palau de Noguera.	Id. de Palau de Noguera.	12000	Lérida
Id. id.	Otro aceitero.	70 id.	Idem.	Idem. Id.	10000	
Id. id.	Un meson.	180 id.	Idem.	Idem. Id.	2100	Viella.
Id. id.	Una tierra.	8 jornales.	Senet.	Id. de Senet.	3500	Lérida y Viella.
5 id.	Otra.	4 id.	Balaguer.	Id. de Balaguer.	700	